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Resumen: En el presente trabajo se realiza un estudio genealógico e histórico sobre los 
primeros miembros del linaje de los Alonso establecidos en el actual municipio de Ayo-

ra (Valencia). Algunos de los miembros de esta notable familia fueron bailes de Ayora y 
tres de ellos, Marcos Alonso Royo, Francisco Alonso Ortín y Borja, y José Alonso Galia-

na, Alguaciles Mayores de la Santa Inquisición de Murcia. A finales del XVIII otro Alonso, 

don Pascual María Alonso Pelegero, sería Regidor perpetuo de Játiva y nombrado Caba-

llero de la Orden de Carlos III, y en el XIX, don Francisco de Paula Alonso Torán osten-

tará el título de Conde de Albalat dels Sorells.

Abstract: In the present work a genealogical and historical study is carried out on the 
first members of the Alonso lineage, who, at the end of the XIV century, settled down in 
the current municipality of Ayora (Valencia). Some of the members of this remarkable 
family were bailes of Ayora, and three of them, Marcos Alonso Royo, Francisco Alonso 
Ortín y Borja, and José Alonso Galiana, Alguaciles Mayores of the Holy Inquisition of 
Murcia. At the end of the 18th century, another Alonso, don Pascual María Alonso Pele-

gero, would be appointed Perpetual Regidor of Játiva and Knight of the Order of Carlos 
III, and in the 19th century, don Francisco de Paula Alonso Torán would hold the title 
of Count of Albalat dels Sorells.
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En el presente trabajo se recoge la historia de los primeros 

miembros de la familia Alonso que vivieron en el actual municipio 

de Ayora (Valencia) desde finales del siglo XIV hasta fines del XVI, 

reconstruida a partir de los numerosos documentos conservados en 

nuestro archivo familiar1. Este archivo, formado a lo largo de los 

siglos con los documentos reunidos por los propios Alonso, contie-

ne también documentación sobre otras familias relevantes de Ayora 

con las que emparentaron, como las de los Royo, los Ortín, los 

Benavente o los Ruiz de Asín, y sobre otras que no vivieron en Ayo-

ra pero con las que asimismo entroncaron, entre las cuales destaca, 

sin lugar a dudas, la de los Borja.

El fondo documental de nuestro archivo está básicamente inte-

grado por Partidas de Bautismo, Cartas Nupciales, Testamentos, 

Documentos de Compraventa, Apocas, Pleitos, Escudos, Beneficios, 

Censos, Privilegios Militares, Ejecutorias de Nobleza, y multitud de 

árboles genealógicos. En los siglos XVII y XVIII algunos de los miem-

bros de la familia se apoyarían en dichos documentos para hacer 

valer sus derechos sobre determinadas posesiones, mayorazgos, be-

neficios y títulos. Nuestro archivo permite también reconstruir la 

vida de Ayora y sus gentes, las distintas fases por las que atravesó la 

construcción de su actual iglesia parroquial y sus ermitas y el creci-

miento del pueblo desde sus orígenes en torno al Castillo y las alja-

mas mora y judía, hasta la creación de la «Villa Nova» fuera de la 

muralla, a ambos lados del Peso Real. 

Además de los fondos de nuestro archivo, para el presente traba-

jo han sido asimismo esenciales los libros de nacimientos, matrimo-

nios y defunciones conservados en el Archivo Parroquial de Ayora2 

(que se inician en el siglo XVI y llegan hasta el XX), así como las dos 

monografías dedicadas a esta Villa por el sacerdote don Eufrosino 

Martínez Azorín3 y una serie de obras relacionadas con Ayora y su 

1 En adelante citado Archivo familiar de los Alonso.
2 PONS ALOS, Vicente: El Archivo Histórico Parroquial de Ayora. Fondos Manus-

critos, Valencia 1983. Del mismo autor: El Archivo Histórico Parroquial de Ayora. 
Fondos impresos. La biblioteca de un inquisidor, Valencia, 1990.

3 MARTÍNEZ AZORÍN, Eufrosino: Fechas históricas de la noble Villa de Ayora, Al-

mansa, 1921. Del mismo autor: Historia de la Ilustre Villa de Ayora y de los pueblos 
de su Valle, Valencia, 1940.
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valle de fechas más recientes4, cuya historia se remonta varios siglos 

atrás. Ayora y los pueblos del valle (Teresa, Zarra, Palazuelos, Jara-

fuel, Jalance y Cofrentes), fueron ocupados por los árabes a fines 

del siglo VIII, a la muerte del conde visigodo Teodomiro, e incorpo-

rados al Emirato, primero, y luego al Califato de Córdoba. Árabes y 
cristianos convivieron pacíficamente en estas localidades hasta que 

a comienzos del siglo XI, con el inicio de los Reinos de Taifas, todo 

el territorio fue islamizado.

Desde el inicio de la Reconquista Castilla y Aragón compitieron en 

su avance por Levante y lucharon por la posesión de Ayora y su valle. 

Ya en 1087 Rodrigo Díaz de Vivar, el Cid, en su camino hacia Valencia, 

pasó por este territorio5, que quedó bajo su protección hasta que, a su 

muerte en 1099, volvió a ser dominado de nuevo por los musulmanes. 

A partir del siglo XII castellanos y aragoneses se vieron en la necesidad 

de firmar tratados para fijar los límites de su futura expansión por los 

territorios en poder de los árabes6. En el siglo XIII, una vez finalizada la 

definitiva conquista de Valencia, Jaime I de Aragón se reunía en Almi-

zra
7 el 26 de marzo de 1244 con el que más tarde sería su yerno, el 

4 En las últimas décadas han sido publicados diversos trabajos relacionados 
con el municipio de Ayora y sus alrededores, entre los que destacan: SANZ DÍAZ, Be-

nito: El Valle de Ayora, Valencia, 1982, SEGUÍ ROMÁ, Vicente: La Guerra de Sucesión 

en Ayora, Alicante, 1991. CARPIO VALERO, Vicente; SAINZ MARTÍN, Amalia; TERUEL ALA-

MÁN, Arturo; LÓPEZ FERRI, Pedro y PIERA CATALÁN, Rafael: Ayora, un paseo por nuestro 

pasado. Nuestra historia, Ayuntamiento de Ayora, 1998. POVEDA MORA, José Vicente: 

Historia del Valle de Ayora-Cofrentes, Jalance, Jarafuel, Teresa y Zarra: desde la pre-

historia hasta la expulsión de los moriscos (1609), Tomo I, Valencia, 2001. Del mis-

mo autor: La crisis del siglo XVII, la expansión del XVIII y la Edad Moderna en el Valle 
de Ayora-Cofrentes (Tomo II), Valencia, 2003. ÁVILA PARDO, Constantino: Los latidos 

del pasado. Callejero historiado de la Villa de Ayora, Valencia, 2012. MATEO BELDA, 

Rafael: Castillo de Ayora. Marquesado de Zenete, Ayuntamiento de Ayora, 2917.
5 MARTÍNEZ DÍEZ, Gonzalo: El Cid histórico, Barcelona, 1999, p. 184. Ver tam-

bién, MENÉNDEZ PIDAL, Ramón: La España del Cid, Madrid, 1969.
6 Uno de esos tratados fue el de Cazola de 1179, firmado por Alfonso II de Aragón 

y Alfonso VIII de Castilla. De acuerdo con él, la corona de Aragón podría llevar a cabo 
sus conquistas por el territorio de lo que años más tarde constituiría el reino de Valencia 
(provincias de Castellón y Valencia, no Alicante), hasta la zona de Játiva, Denia y Biar. 
La corona de Castilla, por su parte, podría anexionarse el resto de los territorios árabes 
(Alicante, Murcia y Andalucía). Este tratado sería incumplido por ambos reinos.

7 Sobre este nuevo Tratado, ver: DOMÈNECH I LLORENS, Salvador: El Tractat 

d´Almisrà, Universitat de Valencia, 2008.
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infante castellano Alfonso, futuro Alfonso X el Sabio, y ambos firma-

ban un nuevo tratado por el que, entre otras cosas, Jaime I cedía Ayora 

y su valle a Castilla8, los cuales pasaban a formar parte del Señorío de 

Villena. Por esta razón la repoblación de la zona la llevarían a cabo los 

castellanos, lo que explica que tanto en Ayora como en su valle, ambos 

valencianos, no se hable valenciano sino castellano9
.

Ayora y su valle continuaron perteneciendo a Castilla como parte 

del Señorío de Villena, hasta el Tratado de Campillo de 1281. En 

dicho tratado, firmado por Alfonso X y su cuñado Pedro III de Ara-

gón, hijo de Jaime I, se acordó que el primer Señor de Villena, don 

Manuel, hermano menor de Alfonso X, cedería Ayora y su valle a 

Aragón, recibiendo a cambio Escalona y otras posesiones. A partir 

de ese momento Ayora y los pueblos del valle pertenecerían definiti-

vamente a Aragón, salvo en dos ocasiones en el siglo XIV, en las que 

volvieron a ser por un tiempo de Castilla. En el tratado de Campillo 

quedó también definida la nueva frontera, la cual separaba ahora a 

Ayora (valenciana) de Almansa (castellana). Desde ese momento los 

choques entre ambas localidades serían constantes. 

Los Alonso de nuestra familia eran oriundos de Burgos y llega-

ron a Valencia acompañando al Cid a finales del siglo XI. Tras la 

conquista de la ciudad en el año 1094, se establecieron en sus tie-

rras para no regresar jamás al lugar de donde procedían10. El pri-

mer miembro del que tenemos noticia se llamaba Fernando Alfonso 

y se consideraba amigo y pariente del Cid. Su nombre aparece reco-

8 Para un conocimiento más completo sobre este Tratado, ver: DE AYALA MAR-

TÍNEZ, Carlos: «Paces castellano-aragonesas de Campillo-Agreda (1281)», En la Es-

paña Medieval, n.º 8 (1986), pp. 151-168.
9 En el año 1271 Alfonso X otorgó a la villa de Ayora una serie de concesiones 

y privilegios recogidos en el «Privilegio Rodado», que sigue el modelo del fuero de 
Cuenca. El Privilegio se conserva actualmente en el Archivo Municipal de Ayora.

10 Se cree que el primer solar de los Alonsos radicó en el valle de Valdivielso 
(Burgos), y que de éste surgieron diferentes casas solariegas en numerosos lugares 
de la península, como en Cantabria (valle de Trasmiera), Asturias, León, Castilla, 
Valencia, Villena, Elche, o Ayora. Sobre la Merindad de Valdivieso y Fernando 
Alonso, ver: HUIDOBRO SERNA, Luciano y GARCÍA SÁINZ DE BARANDA, Julián: Apuntes 

descriptivos históricos y arqueológicos de la a Merindad de Valdivieso, Burgos, 1930, 

p. 177.
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gido tanto en la «Crónica del Cid»11, como en la «Grand e General 

Estoria» de Alfonso X el Sabio12 y concretamente en el episodio de 

las Cortes celebradas por Alfonso VI en los Palacios de Galiana de 

Toledo para desagraviar al Cid tras la «Afrenta de Corpes» sufrida 

por sus hijas a manos de sus esposos, los Condes de Carrión. 

En nuestro archivo familiar existe un documento bellísimo en 

color, en el que se menciona a este primer Alonso. Se trata de una 

certificación de armas y apellidos del linaje de los Alonso expedida 

por el rey de Armas de Felipe II, Juan de España, en la que se reco-

ge una reproducción policromada del blasón de los Alonso acompa-

ñada por su descripción heráldica y por la referencia a los orígenes 

de dicha familia procedente de Burgos. 

11 Capítulo ccxlvii. De cómo el rey don Alonso mandó adereçar los pala-

cios de Galiana para las cortes e de cómo el Cid mandó a Fernán Alonso que 
pusiesse su escaño de marfil en el mejor lugar del palacio, cerca de la silla 
del rey, e que le guardassen cient escuderos de los suyos, fol. Lxxxi. «Cuenta 

la historia que el rey mandó ir adobar los palacios de Galiana a Benito Pérez, su re-

postero, para otro día, que se havía de començar la corte. E él endereçó el palacio 
mayor en esta manera: en el suelo puso estrados de tapetes, e las paredes e lo de enci-
ma todo cubierto de paños de oro muy ricos, e pusieron en el mayor lugar la silla real 
en que se assentasse el rey, la cual silla era muy noble e muy rica, ca él la ganara con 
Toledo, que fuera de los reis dende; e enderredor fizieron muy nobles estrados en que 
se assentassen los condes e los homes honrados que eran venidos a la corte. E otrosí 
el Cid supo en cómo endereçavan los palacios de Galiana e mandó llamar a un escu-

dero mancebo que era home fijodalgo e su criado de que fiava mucho, el cual havía 
nombre Fernán Alfonso, e mandole que tomasse el su escaño de marfil que él ganara 
con Valencia e que lo fuesse armar en el mejor lugar del palacio, cerca de la silla del 
rey… Capítulo ccxlviii. De cómo el rey don Alonso se fue a los palacios de Ga- 
liana do se havían de ayuntar a las cortes e con él los infantes de Carrión e 
otros condes e ricosomes, e de cómo Suero Gonçález, tío de los infantes, co-

mençó de hazer burla del escaño del Cid e de lo que le respondió Fernán 
Alonso que guardava el escaño, e de cómo los despartió el rey loando mucho 
las cosas del Cid. fol. Lxxxi: (Crónica del famoso Cavallero Cid Ruy Deaz Campea-

dor. Texto publicado en la Biblioteca Castro como parte del libro titulado MIO CID 
CAMPEADOR: Cantar de mio Cid, Mocedades de Rodrigo, Crónica del famoso ca-

ballero, Edición e introducción de José María VIÑA LISTE, Madrid, 2006). [Con-

sultado el 06/10/2018, en: www.biblioteca.org.ar/libros/150489.pdf
12 940. Capitulo de commo se ayunto la corte en la cibdat de Toledo en los pala-

cios que dizen de Galiana (Primera crónica general. Estoria de España que mandó 
componer Alfonso el Sabio y se con tinuaba bajo Sancho IV en 1289, publicada por 
Ramón Menéndez Pidal, Tomo I, Madrid, 1906, pp. 615-617).
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Certificación de armas y apellidos del linaje de los Alonso expedido  
por Juan de España, rey de Armas de Felipe II. Archivo familiar de los Alonso

La certificación de Juan de España, dice así:

«In Dei Nomine Amen, Yo Joan de España Rey de Armas del Rey Don 

Phelipe 2º nuestro Señor, intitulado por mi officio Flandes, Residente en 

su Corte, certifico y hago entera fe y crédito a todos los que la presente 

vieren que las Armas de los apellidos de los Alonsos son las siguientes.

Alfonsos o Alonsos

Los del linaje y Apellido de Alonsos antiguamente llamados Alfonsos son 

muy buenos hijos de Algo y antiguos y naturales de la Ciudad de Burgos 

y de aquellas montañas, los quales descienden directamente de un valero-

so varón hidalgo llamado Fernando Alfonso, que fue el que puso el Esca-

ño de Marfil al Çid Ruy Diaz en los Palacios de Galiana en las Cortes de 

Toledo, de quien el Çid hizo mucho caso, y se honrró siempre de ser su 

pariente como se lee en su Coronica, y los sucesores de este Fernando Al-
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fonso que con el tiempo se corrompió el vocablo, y se llaman agora Alon-

sos, derivan de la Ciudad de Burgos, y de aquella montaña y de diversas 

partes de estos reynos y provincias, siendo siempre muy estimados y temi-

dos por su mucho valor gobernando en Paz y en Guerra, y asi después que 

el Cid ganó a Valençia, y aquel Reyno quedaron en aquella frontera, como 

en la villa de Villena sucesores de este Fernando Alfonso. Uno de los qua-

les llamado Alvaro Alfonso fue alcaide de la fortaleza de la dicha villa de 

Villena, siendo Señor de ella el Infante Don Juan Manuel, adonde ay hoy 

día hijos de Algo, del apellido de Alonsos, derivado de Alfonsos. Tienen por 

Armas los hijos dalgo de este apellido, un escudo quarteado, el quartel 

primero y postrero el campo de gules que es colorado, y en él un castillo 

formal de oro, y el quartel segundo y terçero el campo azul, y en él un flor 

de lis de plata, como aquí se muestra y están puestos.

Ay tanbien de este apellido de Alfonsos buenos hijos dalgo en las montañas 

de Burgos, que tienen su solar en el Valle de Torinço que difieren en el traer 

de las Armas de las de aquí referidas, que es una Barra de oro que sale de 

dos tragantes, y el campo de arriba de la barra azul, y en él tres estrellas de 

oro, y el campo de abaxo de la barra, el campo de plata con un perfil de 

gules que apartan el campo de la barra, y en el campo de plata un león 

rampante de púrpura, lenguado y armado de gules. Como más largo consta 

y parece por el libro segundo de los que tratan de los linajes de muchos so-

lares de la nobleza de España que está en mi poder a que me refiero, las 

quales dichas armas y razón y antigüedad de los Alonsos está escrito en el 

dicho libro.2. afojas. 166. Juan de España Rey de (Armas)…»13
.

El certificado parece que lo solicitó uno de los descendientes del re-

señado Fernando Alfonso, Francisco Alonso Ortín, quien en 1588 (año 

de la derrota de la Armada Invencible) se casó con Polonia Royo, hija 

del baile14 de Ayora Pedro Royo, miembro de otra de las familias impor-

13 Archivo familiar de los Alonso.
14 Con la conquista de Valencia por Jaime I, la administración de la Hacienda real 

quedó encomendada al Baile General del Reino de Valencia, uno de los más importantes 
funcionarios que integraron la administración financiera de la Corona. Correspondía al 
baile discernir el derecho entre el Fisco y los particulares, y administrar el patrimonio 
real. Era también juez privativo de moros y judíos de realengo, y conocía en los negocios 
de agua y pesca y en los arrendamientos de los bienes y derechos reales. Por debajo de 
este Baile o Bailío General existían los bailes locales, encargados de la administración y 
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tantes de la villa. Del mismo rey de Armas de nuestro documento, Juan 

de España, hemos encontrado otra certificación similar fechada en ene-

ro de 158315, por lo que creemos que nuestro protagonista debió pedir la 

suya poco antes de su enlace matrimonial. En el documento, casi al fi-

nal, se señalan las diferencias entre el escudo de la casa de los Alonso de 

Valencia y el de los Alonso de los valles de Toranzo y de Carriedo.

(Izquierda) Escudo de los Alonso de la casa de Valencia. 
(Derecha) escudo de los Alonso de los valles de Toranzo y Carriedo

El siguiente Alonso del que se habla en el archivo familiar se llama-

ba Álvaro Alfonso. Mencionado en la reseñada certificación expedida 

defensa del patrimonio Real dentro de los límites de la demarcación que se les había 
asignado, y ejercían dentro de ellos la mayoría de las funciones ejercidas por el Baile 
General. Al abolirse los Fueros en 1707, se instituyó un nuevo oficial, el intendente, que 
se encargó del gobierno de la Real Hacienda. Sobre él recayeron las antiguas competen-

cias de la Bailía General, tales como la jurisdicción sobre montes, hierbas, tierras incul-
tas, ríos y aguas, pesos y medidas, carnicerías, minas, establecimiento de tierras, hornos 
y molinos, etc. Las bailías, institución heredera del Derecho Romano, existieron desde el 
siglo XIII en Aragón, Valencia, y Francia (BOIX, Vicente, Apuntes Históricos sobre los 
Fueros del antiguo Reino de Valencia, XXI El Baile general, Valencia, 1855, pp. 73-80. FU-

RIÓ, Antoni: Història del País Valencià, Valencia, 1995, p. 58).
15 Se trata de la certificación de las armas y apellidos del linaje de los Méndez, 

expedida a pedimento de Alonso Méndez Montoto fechada el 25 de enero de 1583 
en Madrid (SANDOVAL VEREA, Francisco: «Heráldica y certificaciones de armas», 
FRONDA. Volandeira del Archivo Histórico Provincial de Ourense, n.º 31, año 5, no-

viembre-diciembre 2010) [arquivosdegalicia.xunta.gal/portal/arquivo.../Fronda-
31-Herxldica_Mxndez-es.pdf. Consultado el 07/10/ 2018].
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por Juan de España, este Alfonso todavía no vivía en Ayora, pues era 

Alcaide de la fortaleza de Villena en tiempos del Infante don Juan Ma-

nuel, quien fallecería en 1348, en la ciudad de Córdoba. Por lo tanto 

nuestro personaje tuvo que desempeñar su cargo entre 1283 y 1348.

El Señorío de Villena16, integrado por un conglomerado de villas 

como Iniesta, Hellín, Tobarra, Almansa, Albacete, Chinchilla, La Ro-

da, Yecla o la propia Villena, había sido creado por Alfonso X el Sa-

bio, una vez finalizadas las conquistas de Valencia y Murcia, como 

un Infantazgo otorgado por Alfonso a su hermano menor, el infante 

don Manuel (1234-1283), quien sería el primer Señor de Villena has-

ta su muerte en 1283, año en que le sucedió su hijo don Juan Ma-

nuel17, segundo Señor de Villena hasta su fallecimiento en 1348. 
18

Extensión del Señorío de Villena en tiempos de don Juan Manuel  
(h. 1340) y localización de Ayora18

Por lo que respecta a Ayora y su valle (valencianos), vimos cómo por 

el tratado de Almizra de 1244, Jaime I los había cedido a Castilla, pero 

16 Sobre esta cuestión, ver: SOLER GARCÍA, José María: Historia de Villena: desde 

la Prehistoria hasta el siglo XVIII, Alicante, Edición Biblioteca Virtual Miguel de Cer-
vantes, 2006.

17 GIMÉNEZ SOLER, Andrés: Don Juan Manuel. Biografía y estudio crítico, Zara-

goza, 1932.
18 https://es.wikipedia.org/wiki/Se%C3%B1or%C3%ADo_de_Villena#/media/

File:Se%C3%B1or%C3%ADo_de_Villena_en_1340.png
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que 37 años después, según lo pactado en el tratado de Campillo de 

1281, firmado por Alfonso X de Castilla y Pedro III de Aragón, el infante 

castellano don Manuel, primer Señor de Villena, los devolvía a la corona 

aragonesa a cambio de Escalona y otras posesiones. De esta forma Pedro 

III se convertía en Señor de las siete fortalezas de Ayora y su valle, cuyo 

primer alcaide fue Juan Pérez de Ayerbe19. A la muerte de Pedro III en 

1285, Ayora y su valle, como el resto del reino, fueron heredados por su 

primogénito Alfonso III, quien fallecería sin descendencia seis años más 

tarde, sucediéndole como rey de Aragón su hermano Jaime II20
. 

Ayora y su valle pertenecieron directamente a Jaime II de Aragón 

hasta 1296, año en que éste se los cedió a su almirante y conceller 

Bernardo de Sarriá por los servicios prestados en Sicilia y Nápoles 

luchando contra los angevinos21, quien se convertiría en Señor de 

dichas posesiones hasta su muerte en 1335 en el castillo de Játiva. 

Jaime II quería que a la muerte de Bernardo de Sarriá el Señorío de 

Ayora pasara a su cuarto hijo, el infante don Pedro, casado con Juana de 

Foix (hija del conde Gastón de Foix), para quien había creado el Conda-

do de Ribagorza22. Pero su sucesor, Alfonso IV, no respetó sus deseos. 

19 POVEDA MORA, José Vicente: Historia del Valle de Ayora…, Op.Cit., Tomo I, p. 131.
20 Alfonso III sólo reinaría seis años, puesto que en 1291 moría de una “landre” (un 

infarto glandular) a la edad de 27 años, cuando estaba a punto de casarse con la prince-

sa Leonor de Inglaterra, primogénita de Eduardo I y su esposa Leonor de Castilla, hija 
de Fernando III el Santo. Como Alfonso no dejaba descendencia, tuvo que sucederle su 
hermano Jaime, rey de Sicilia desde la muerte de su padre Pedro III. Pero para poder ser 
rey de Aragón, Jaime tuvo que renunciar antes al trono de Sicilia, el cual pasaría más 
tarde a su hermano menor Federico (HINOJOSA MONTALVO, José: Jaime II y el esplendor de 
la Corona de Aragón, Donostia-San Sebastián, 2006, pp. 159, 167, 177, 178, 181, 196).

21 Bernardo fue además quien recibió en 1295 a la princesa Blanca de Anjou, de 
16 años, hija de Carlos II de Nápoles, hasta el monasterio de Villabeltrana, en Gerona, 
para celebrar su matrimonio con Jaime II según lo estipulado en el Tratado de Anagni. 
Bernardo de Sarriá participaría asimismo en las operaciones militares llevadas a cabo 
por Jaime entre 1296 y 1304 contra Fernando IV de Castilla (Jaime pretendía hacerse 
con el reino de Murcia conquistado por Castilla medio siglo antes). La Sentencia Arbi-
tral de Torrellas, firmada en 1304 por Bernardo de Sarriá, y el Tratado de Elche, sus-

crito en 1305 por los representantes de Jaime II de Aragón y Fernando IV de Castilla, 
pondrían fin a las disputas entre ambos reyes: el reino de Murcia pasaba a repartirse 
entre Aragón y Castilla y, a lo largo del río Segura, se establecía la nueva frontera sur 
de Aragón. Alicante, Cartagena, Elche, Orihuela, Elda, Novelda, Petrel, Crevillente y 
Sax se incorporaban a Aragón como parte integrante del reino de Valencia.

22 IGLESIAS COSTA, Manuel: Historia del Condado de Ribagorza, Huesca, 2001.
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Cuando Jaime II murió en Barcelona en 1327, su sucesor no fue, 

como cabría esperar, su primogénito, el infante don Jaime, debido a 

su carácter inestable y a sus trastornos psíquicos que le llevaron a 

renunciar a sus derechos a la primogenitura y al trono23, sino su 

segundo hijo, el infante don Alfonso (IV de Aragón)24. En contra de 

los deseos de su padre y de don Bernardo de Sarriá, Alfonso IV se 

apropió del Señorío de Ayora y se lo regaló a su nueva esposa, Dª 

Leonor de Castilla, quien se lo cedió a su vez al hijo de ambos, el 

infante don Fernando de Castilla. Este hecho indignó a su herma-

nastro Pedro IV y dio origen a una larga lucha entre ambos. Duran-

te casi treinta años, de 1336 a 1363, año en que don Fernando mu-

rió asesinado por orden de Pedro IV, el Señorío de Ayora pertenece-

ría unas veces a Castilla y otras, las menos, a Aragón.

El tercer Alonso conocido de la familia, Juan Alfonso, cuyo ape-

llido seguía siendo Alfonso en vez de Alonso, vivió precisamente en 

esos años, y por las fechas pudo haber sido hermano del anterior. De 

él conservamos tres documentos. El primero es un auto de arrenda-

miento recibido por Pere de las Parras, notario, a 8 de enero de 1358, 

en el que se dice que «Juan Alfonso, portero de Doña Leonor, reina de 

Aragón, y camarero del alto y poderoso don Alfonso, rey de Aragón de 

buena memoria, arrienda las Escribanías o Cortes de la Villa y Val de 

Ayora, los cuales, como muestra de agradecimiento, le tienen hecha 

Merced de ellas durante toda su vida, por 200 sueldos al año»25. El 

segundo documento es otro auto de arrendamiento de dichas Cortes 

o Escribanías recibido por el mismo notario el 9 de julio de 1358, en 

el que Juan Alfonso vuelve a llamarse portero de la Reina doña Leo-

nor. Y el tercero es su testamento, redactado en 136226
. 

23 Debido a dichos trastornos, el infante don Jaime acabó ingresando en la Or-
den de San Juan de Jerusalén, primero, y posteriormente en la de Montesa, creada 
poco antes por Jaime II tras la desaparición en 1314 de la Orden de los Templarios.

24 Nacido en Nápoles en 1299, Alfonso IV se había casado en 1314 con doña 
Teresa de Entenza, de cuya unión había nacido el infante don Pedro, futuro Pedro 
IV el Ceremonioso. Doña Teresa murió en 1327, unos meses antes de fallecer Jaime 

II y de ser coronado Alfonso IV en 1328, y un año más tarde este último volvía a 
casarse, esta vez con la infanta doña Leonor, hermana de Alfonso XI de Castilla: 

(HINOJOSA MONTALVO, José: Jaime II… Op. Cit., pp. 81-82).
25 Archivo familiar de los Alonso.
26 Ibidem.
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Como se infiere de los dos primeros documentos, Juan Alfonso vivía 

ya en Ayora, puesto que los autos de arrendamiento se llevan a cabo en 

esta villa y hacen alusión a sus Cortes o Escribanías. En cuanto a los 

reyes mencionados no hay duda de que son Alfonso IV de Aragón «el 

Benigno» (1327-1336) y su segunda esposa, Leonor de Castilla. Ayora y 

su Valle se encontraban en ese momento bajo el control de su hijo, el 

Infante don Fernando de Castilla. Aunque el rey Alfonso IV había muer-

to en 1336, la reina Leonor fallecería en 1359, justo un año después de 

la fecha del primer auto de arrendamiento concedido a Juan Alfonso.

El siguiente personaje de los Alonso de Ayora, el cuarto de la familia, 

fue un nuevo Fernando Alonso, quien según otra certificación de armas 

de nuestro archivo familiar, expedida por el rey de Armas de Felipe IV 

Jerónimo de Villa, era hijo de Álvaro Alfonso, el alcayde de Villena. Por lo 
tanto podría haber sido sobrino del anterior Juan Alfonso. De este nuevo 

Fernando Alfonso poseemos más documentación y varias fechas. La pri-

mera corresponde a las cartas nupciales de Fernando y su esposa Guille-

mona, recibidas en Ayora por Berenguer Pastor, notario, a 7 de septiem-

bre de 1380. La segunda es una apoca o pago efectuada por Fernando 

Alfonso a Bernard Martí, baile de la Villa y valle de Ayora, como criado de 

la casa del primer Marqués de Villena a 27 de julio de 1387, recibida por 

Berenguer Pastor, notario. La tercera es otra apoca hecha por Fernando al 

mismo Bernard Martí, por carta del Señor Marqués de Villena a 20 de 

noviembre de 1387, recibida por Berenguer Pastor, notario. La cuarta es 

de 24 de mayo de 1394: en esta fecha la Sra. Marquesa de Villena, Doña 

Violante, hace una apoca a Fernando Alonso, escudero de la casa del Se-

ñor Marqués, recibida por Miguel Palacios, notario. La quinta es 25 de 

agosto de 1416. En ella Guillemona, mujer de Fernando Alfonso, hace una 

donación, recibida por el notario de Ayora, Antonio del Sach, a su hijo 

Juan Alfonso con motivo de su matrimonio con Francisca Moraca. Y la 

sexta y última es de 27 de septiembre de 1418, en la que Guillemona, 

«mujer que fuera», de Fernando Alonso, hace donación a su hija María de 

una cierta cantidad de libras, en el matrimonio que ésta contrajo con Mi-

guel Sánchez, por auto recibido por el notario Berenguer Pastor.

Fernando Alfonso, casado con Guillemona Pérez Catalán, fue como 

se ha visto escudero del primer Marqués de Villena, don Alfonso de 

Aragón «el Viejo» (1332-1412), primo de Pedro IV de Aragón el «Cere-

monioso» y de su hermanastro el Infante don Fernando de Castilla.
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El Marquesado de Villena, herencia del antiguo Señorío del mismo 

nombre como entidad territorial, fue concedido por primera vez en 

1366 por Enrique de Trastámara (futuro Enrique II de Castilla) al Con-

de de Ribagorza y Denia, don Alfonso de Aragón «el Viejo». Su crea-

ción tuvo lugar durante el desarrollo de la guerra castellano-aragonesa 

de 1356-1369, (denominada también guerra de los Dos Pedros) que 

enfrentó a Pedro I de Castilla y Pedro IV de Aragón, y durante la pri-

mera guerra civil castellana (1366-1369), librada entre los partidarios 

de Pedro I de Castilla y los partidarios de Enrique de Trastámara o de 

Castilla, entre los que se encontraba Pedro IV de Aragón «el Ceremo-

nioso». 

Durante la reseñada primera guerra civil castellana, don Alfonso 

de Aragón «el Viejo» ayudó a Enrique de Trastámara, al mando de 

las fuerzas que Pedro IV de Aragón envió para colaborar en el des-

tronamiento de Pedro I, y como reconocimiento a sus servicios En-

rique le concedió el Marquesado de Villena en el año 1366, entre 

cuyas posesiones se hallaban las del antiguo Señorío de Villena. Don 

Alfonso de Aragón «el Viejo», se convirtió así en el primer Marqués 

de Villena, aunque al año siguiente, en abril de 1367, fue capturado 

en la Batalla de Nájera y hecho prisionero del Príncipe de Gales (el 

Príncipe Negro). Cinco años más tarde, el Príncipe le dejó en liber-

tad a cambio de un importante rescate27. Y pese a que tras la salida 

de su cautiverio don Alfonso de Aragón cedió el Marquesado a su 

hijo mayor, don Pedro —quien se convirtió en segundo Marqués de 

Villena hasta su fallecimiento en la Batalla de Aljubarrota de 1385—, 

el primero siguió conservando el usufructo de dicho Marquesado.

27 A cambio de su libertad, don Alfonso dejó a su hijo Pedro como rehén del 
Príncipe de Gales y a su otro hijo, Alfonso como rehén del Conde de Foix. Para que 
pudiera pagar su propio rescate y liberarse de su cautiverio, Enrique de Trastámara 
le dio 50.000 florines y le prestó otros 60.000 para el rescate de sus hijos a condición 
de que a los dos años de su salida de prisión, su hijo Alfonso se casara con doña 
Leonor (hija natural de Enrique II y de doña Leonor Álvarez) y de que su otro hijo 
Pedro se casara a los cuatro años con doña Juana (hija natural también de Enrique 
II y de doña Elvira Íñiguez, del linaje de la Vega). Como dote de ambas figurarían 
los 60.000 florines prestados por Enrique de Trastámara para el rescate de su futu-

ros yernos». (El episodio es mencionado en: LÓPEZ DE AYALA, Pedro: Crónicas de los 

Reyes de Castilla. Don Pedro, Don Enrique II, Don Juan I, Don Enrique III, Tomo II, 

XIII. Año 1394, Madrid, Imprenta de Don Antonio de Sancha, 1780, p. 661).
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Dos años antes de su nombramiento como primer Marqués de 

Villena, el 22 de mayo de 1364, el rey Pedro IV el Ceremonioso ha-

bía concedido a don Alfonso de Aragón, en feudo de honor, el cas-

tillo y la villa de Ayora junto a otros castillos y lugares de la zona, 

como Jalance, Cofrentes o Jarafuel28. Situado estratégicamente en 

lo alto de un cerro rocoso, el castillo de Ayora29 poseía una gran 

torre del homenaje, una gran plaza de armas donde los vecinos po-

dían refugiarse en caso de conflicto, así como otras dependencias 

para soldados y servidumbre, y estaba rodeado por un foso. Alrede-

dor de éste se asentaba el pueblo, protegido por una segunda mu-

ralla rodeada de otro foso con cuatro puertas de acceso: la princi-

pal, denominada de la Virgen de Gracia o del Peso Real, situada al 

norte, la de Santa Lucía, por la que se accedía a la morería, al oes-

te; la de Palaz o San Nicolás al este, y la Puerta Falsa, en la parte 

sur, para el servicio.

En el castillo de Ayora precisamente pasará muchas tempora-

das don Alfonso de Aragón, sobre todo cuando hacia el verano de 

1372 consiguió librarse de su cautiverio y tomó por fin posesión de 

su extenso Marquesado de Villena. Como señala José Vicente Pove-

da30, mediaba marzo de 1373 cuando don Alfonso llegó a la forta-

leza de Ayora para confirmar los fueros y libertades, y de paso to-

28 El Rey. En nombre de Cristo: Sea manifiesto a todos que Nos, Pedro, por la gracia 
de Dios rey de Aragón, de Valencia, Conde de Barcelona, del Rosellón y Cerdaña:… así de 
grado y ciencia cierta y motu proprio, por el tenor de la presente carta nuestra, que ha de 
valer firmemente en todos tiempos, por Nos y por todos nuestros herederos y sucesores, 
damos y concedemos a vos y a los vuestros, perpetuamente en feudo de honor, según 
la costumbre de Cataluña, los castillos y lugares abajo designados, que fueron en otro 
tiempo del infante Fernando, nuestro hermano ya difunto, y han sido adquiridos por Nos y 
nuestro fisco por justas causas y títulos, a saber: el castillo y villa de Ayora, el castillo y 
lugar de Jalance, el castillo y lugar de Cofrentes, el lugar de Zarra, el lugar de Jarafuel, 
el lugar de Teresa y el lugar de Palaciolos, situados en el reino de Valencia… (Archivo His-

tórico Nacional, Nobleza, Osuna, Leg. 625-4/12. Citado en: POVEDA MORA, José Vicen-

te, Historia del Valle de Ayora…, Op. Cit., Tomo I, pp. 156 y 341-342).
29 Aunque probablemente tuvo un origen árabe construido sobre algún anti-

guo asentamiento íbero y romano, la construcción del castillo de Ayora parece que 
se inició en el siglo XIII tras la reconquista cristiana. (CARPIO VALERO, Vicente; 

SAINZ MARTÍN, Amalia; TERUEL ALAMÁN, Arturo; LÓPEZ FERRI, Pedro; PIERA CATALÁN, 

Rafael: Ayora, un paseo por nuestro pasado…, Op. Cit., p. 26).
30 POVEDA MORA, José Vicente: Historia del Valle de Ayora…, Op. Cit.,Tomo I, p. 160.
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mar posesión de la misma. A lo largo de los muchos años de su 

marquesado, e incluso después de que lo perdiera, se fue alojando 

con frecuencia en el castillo de Ayora. Hay constancia de que otra 

vez más se vuelve a encontrar en sus dependencias el 8 de septiem-

bre de 1377, escribiendo una cédula «por la qual manda que no le 

sean pedidos derechos de bestias e mercaderías que pasaren por el 

puerto de Yecla e de Villena»31. También indica que a principios de 

1395, mientras Alfonso de Aragón se refugiaba en el castillo de 

Ayora, el rey castellano (Enrique III el Doliente) tomó la decisión 

de reintegrar el Marquesado de Villena al control directo de la mo-

narquía. En el mes de marzo de ese año Enrique III envió una 

carta a Chinchilla anunciando el traspaso del Marquesado a la Co-

rona, según afirmaba, mediante compra32. El 16 de agosto de ese 

mismo año, encontrándose todavía en su fortaleza ayorina, dirigió 

una carta «a los muy reverentes nobles y honrados los elegidos 

para ordenar la defensa del Reino de Valencia»33. Existe además 

un documento de 139534 en el que se señala que Alfonso de Aragón 

«el Viejo» aportó dinero para adquirir terrenos y edificar fuera de 

la muralla, a ambos lados del Peso Real, lo que habría de ser la 

Villa Nova de Ayora35
. 

Volviendo a nuestros orígenes familiares, es de suponer que Fer-

nando Alfonso permanecería en el castillo de Ayora al servicio de 

don Alfonso de Aragón, cuyas visitas y estancias fueron, como he-

mos visto, muy frecuentes. En cuanto a su fallecimiento, este debió 

ocurrir en 1417, puesto que en el documento de donación de su 

mujer Guillemona a su hijo Juan Alfonso todavía consta como espo-

sa de Fernando, mientras que en el de donación a su hija María, 

realizada el 22 de septiembre de 1418, figura ya como viuda.

Lo que sí es seguro es que nuestro protagonista vivía en 1392 cuan-

do tuvo lugar la epidemia de peste negra en Ayora y la aparición del 

31 Ibidem.
32 Ibidem, p. 163.
33 Ibidem, p. 164.
34 ÁVILA PARDO, Constantino: Los latidos del pasado, Op. Cit., pp. 13-14.
35 El Peso Real era la principal vía de acceso de la Villa al castillo de Ayora. 

Partía de la puerta del mismo nombre, situada al norte de la muralla exterior del 
recinto que albergaba a la población.
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Santo Ángel que puso fin a la misma36. El milagroso hecho, del que 

tenemos constancia gracias a Miguel Molsós, sacerdote nacido en Ayo-

ra, que fue auditor de la Rota y confesor del papa Martín V, sería in-

mortalizado siglos después en un cuadro atribuido al célebre pintor de 

Cámara de Fernando VII, Vicente López Portaña, datado hacia 180337
, 

que se conserva en la pinacoteca de la actual Iglesia Parroquial de Ayo-

ra. El mismo pintor dedicó otro de sus lienzos a un ilustre personaje 

del siglo XIX miembro de la familia de los Alonsos de Ayora: don Pas-

cual María Alonso Pelegero, Regidor perpetuo de la ciudad de Játiva, 

condecorado en 1825 con la Orden de Carlos III, y cuya biografía fue 

estudiada y publicada hace algún tiempo por nosotros38
.

39

Cuadro «El Ángel tutelar de Ayora», pintado por Vicente López Portaña  
(A la derecha detalle del castillo y de villa de Ayora).39

Además de recoger el cuadro en la parte central, la escena de la 

aparición del Santo Ángel a una piadosa mujer de Ayora, doña Aldon-

36 Desde entonces se recuerda este hecho en la festividad del Santo Ángel, la 
cual se celebra cada año el segundo lunes de enero, siendo una de las tradiciones 
más queridas y con mayor devoción de Ayora.

37 Vicente López (1772-1850). Catálogo de la Exposición, Museo Municipal de 
Madrid, Madrid, 1989, n.º 19, p. 191.

38 ROYO MARTÍNEZ, M.ª del Mar: «Antecedentes históricos de Don Pascual Ma-

ría Alonso Pelegero (Ayora 1775- † Játiva 1857», Cuadernos de Investigación Histó-

rica. Seminario «Cisneros», n.º 31 (2014), pp. 223-250.
39 Agradecemos a la Oficina de Turismo de Ayora, especialmente a Paqui y a 

Lola, su amabilidad, por habernos facilitado las imágenes del cuadro.
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za Liñana, a la que encargó que se hicieran rogativas y se levantara 

en ese lugar una ermita para librar así al pueblo del azote de la peste, 

al fondo, a la izquierda, se muestra una vista de la villa de Ayora 

amurallada con el castillo en su interior. En la imagen de detalle se 

pueden apreciar, de izquierda a derecha, los aposentos y dependen-

cias orientales, el cuerpo palaciego con sus ventanales, la torre del 

homenaje con su gran altura, la cocina con su tejado, y por último la 

torre esquinera occidental40. Aunque la representación de Vicente 

López es una recreación, con ella nos podemos hacer una idea del 

aspecto que debía tener tanto la Villa como el castillo de Ayora en 

tiempos de Fernando Alonso, a fines del siglo XIV y comienzos del XV.

La figura de la esposa de Fernando, Guillemona Pérez Catalán 

también requiere un poco de detenimiento. Hija de Guillén Catalán 

Pérez y María Pastor Íñiguez, descendía de los Condes de Foix y 
Vizcondes del Bearne y su familia estaba emparentada con las más 

ilustres de Ayora, como los Catalán, los Ortín, los Pérez Pastor, los 

Íñiguez, los González, los Ayerbe, o los Ruiz de Assin. Un hermano 
suyo llamado Jaime Catalán Pastor41, fue Señor de Almicerán (Seño-

río de Jaén junto a la Sierra de Cazorla) y Mayordomo de Pedro IV 

el Ceremonioso de Aragón. Y su hermana, Teresa Catalán Pastor, 

que testó en 1429, poseía junto a su marido Juan Mateo un benefi-

cio en la Iglesia Colegial de Gandía. Dicho beneficio sería reclama-

do siglos después por uno de los descendientes de los Alonso.

Los datos que conocemos sobre los tres miembros siguientes del 

linaje de los Alonso de Ayora, Juan Alfonso Mayor, Juan Alfonso 

Menor y Miguel Alfonso, son escasos y se prestan a cierta confu-

sión. Lo que sí es seguro es que Juan Alfonso el Mayor era hijo de 

Fernando Alfonso y Guillemona, como lo prueba la Donación que 

ésta última le hizo con motivo de su boda con Francisca Moraca, 

hija de Guillem Moraca, el 25 de agosto de 1416 ante el notario de 

Ayora Antonio del Sach. De esa misma fecha son también las Cartas 

Nupciales de Juan y Francisca, recibidas igualmente por el mencio-

40 MATEO BELDA, Rafael: Castillo de Ayora, Marquesado de Zenete, Ayuntamiento 

de Ayora, 2017, p. 42.
41 Como se recoge en nuestro archivo familiar, Jaime Catalán Pastor hizo tes-

tamento en el año 1434 y su esposa, María Ortín, en 1444.
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nado notario. Durante el siglo XV fue muy habitual en Valencia fir-

mar las Cartas nupciales antes de un enlace matrimonial, un docu-

mento público en el que se anotaban cuidadosamente las aportacio-

nes económicas de ambos cónyuges. Aunque no tenemos constancia 

de que el matrimonio formado por Juan Alfonso el Mayor y Francis-

ca Moraca tuviera hijos, lo que sí sabemos por otras Cartas Nupcia-

les recibidas el 7 de febrero de 1424 por Bartolomé Rovira42, es que, 

al morir su esposa, Juan volvió a casarse en esa fecha con otra Fran-

cisca, Francisca Gil Marazo, hija de Domingo Gil Marazo y viuda de 

Juan Pérez, con el que había tenido cinco hijos, uno de los cuales, 

Jaime Pérez Gil, llegaría a ser obispo de Valencia. De este segundo 

matrimonio para ambos, no nació ningún hijo. Aparte de las Cartas 

nupciales de los dos matrimonios y de la Donación hecha por su 

madre Guillemona, no tenemos ningún otro dato sobre Juan Alfon-

so el Mayor. Lo que sí sabemos con certeza es que durante su vida 

tuvo que tener lugar la división del antiguo Señorío de Ayora: el 

Señorío de Ayora por un lado y el Señorío de Cofrentes por otro.

En el año 1414, dos años después del Compromiso de Caspe en el 

que se reunieron nueve compromisarios para elegir un nuevo rey de 

Aragón tras la muerte de Martín el Humano, la mayor parte de los 

lugares que hasta entonces habían formado parte del Señorío de Ayo-

ra (Cofrentes, Jalance, Jarafuel, Teresa, Zarra y Palazuelos), pasaron 

a formar parte de un nuevo señorío: el Señorío del Valle de Cofrentes. 

El por aquel entonces Señor de Ayora, Alfonso de Aragón «el Joven» 

(segundo Duque de Gandía e hijo del primer Duque de Gandía y pri-

mer Marqués de Villena, Alfonso de Aragón «el Viejo»43), conservó 

desde entonces y hasta su muerte en 1422 el castillo de Ayora, con el 

pueblo y sus tierras alrededor, mientras que el recién creado Señorío 

de Cofrentes y sus distintos lugares citados, pasaron a su sobrina do-

ña Leonor de Villena y a su marido, don Antonio de Cardona44. El 

42 Archivo familiar de los Alonso.
43 En el año 1399 el rey de Aragón Martín el Humano había concedido a Al-

fonso de Aragón «el Viejo» el título de Duque de Gandía.
44 En el año 1414 y como resultado del pleito interpuesto a Alfonso el Mayor 

«el Joven» por su sobrina, hija de su hermana Violante, doña Leonor, quien le recla-

maba 30.000 florines que don Alfonso de Aragón «el Viejo» había prometido antes 
de su muerte a su madre doña Violante, Alfonso «El Joven» llegó a un acuerdo con 



EL LINAJE DE LOS ALONSO EN TIERRAS VALENCIANAS:  LOS ALONSO DE AYORA (VALENCIA) 

33

HIDALGUÍA. Año LXVI 2019. Núm. 380. Págs. 15-42

Señorío sería de ellos hasta el año 1422 en que lo heredó el hijo de 

ambos, don Pedro de Cardona45
.

Mapa del Señorío de Cofrentes (al norte) y del Señorío de Ayora (al sur)

Además de Juan Alfonso el Mayor, existió en la familia otro Juan 

ella y con su futuro esposo Antonio de Cardona, por el que finalmente le entregaría 
la mitad de lo solicitado: 15.000 florines. Como garantía del acuerdo, Alfonso tras-

pasó a su sobrina ese mismo año 1414 todos los derechos y posesiones heredados 
de su padre en Jalance, Cofrentes, Jarafuel, Teresa de Cofrentes y Palazuelos. Fue 
entonces cuando el Señorío de Ayora quedó dividido en dos: por un lado el Señorío 
de Ayora, que quedó para el propio don Alfonso, y por otro el Señorío del Valle de 
Cofrentes, del que fueron sus primeros señores Leonor y su marido Antonio de Car-
dona. Para conocer mejor todas las vicisitudes del acuerdo, ver POVEDA MORA, José 

Vicente: Historia del Valle de Ayora…, Op. Cit.,Tomo I, pp. 166-168.
45 A partir de Alfonso de Aragón «el Joven» y de su muerte en 1422, el Señorío de 

Ayora pertenecería a los siguientes Señores: Enrique Villena (1423-1424), Alfonso V el 
Magnánimo, rey de Aragón (1424-1429), el Infante Juan, rey consorte de Navarra, her-
mano de Alfonso V y futuro rey de Aragón (1429-1431), Diego Gómez de Sandoval, 
Conde de Castro y Denia (1431-1438), Isabel Ladrón, mujer de Diego Gómez de Sando-

val (1438-1487). Desde 1487 la mitad del Señorío pasará a Baltasar Ladrón, hermano de 
Isabel y la otra mitad a Diego de Sandoval, hijastro de Isabel (1487-1492) La relación de 
los sucesivos Señores del Señorío de Ayora con sus respectivos años ha sido recogida de: 
POVEDA MORA, José Vicente: Historia del Valle de Ayora…, Op. Cit.,Tomo I, p. 250.
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Alfonso, Juan Alfonso el Menor. Según el notario de Ayora Francis-

co de Ayerbe Teruel, en un Concejo o asamblea de vecinos que se 

celebró en Ayora el 17 de marzo de 1448, figuraban ambos Juanes, 

el Mayor y el Menor. De Juan Alfonso Menor conocemos el año de 

su matrimonio con una tal María, 1446, aunque no disponemos de 

las Cartas Nupciales. Sin embargo sí tenemos su Testamento, recibi-

do el 28 de septiembre de 1462 por el mencionado notario Francis-

co de Ayerbe Teruel, y en él dice ser hijo de Juan Alfonso el Mayor46
. 

María, su esposa o viuda, también hizo testamento, recibido por el 

notario Jaime Catalán el 4 de septiembre de 1466, en el que deja por 

herederos a sus dos hijos, Miguel y Juana47
.

Miguel Alfonso fue, por tanto, hijo de Juan Alfonso el Menor y 

de su esposa María. Aparte del citado testamento de su madre, de 

este nuevo personaje sólo sabemos que se casó con Juana, hija de 

Juan Escudero, como consta por las Cartas nupciales y Donaciones 

recibidas por el notario Jaime de Ayerbe Teruel, el 6 de enero de 

1485 en Ayora48. En esa fecha era Señora de Ayora Isabel Ladrón49
, 

quien en 1456 había nombrado heredero a su hermano Baltasar La-

drón. 

Al morir doña Isabel en 1487, se disputaron el Señorío su her-

mano, y Diego de Sandoval, hijo del primer matrimonio del Conde 

de Castro con Beatriz de Avellaneda, hasta que acabaron por repar-

tírselo convirtiéndose cada uno de ellos en dueño de la mitad del 

46 Archivo familiar de los Alonso.
47 Archivo familiar de los Alonso.
48 Archivo familiar de los Alonso.
49 En 1431 el infante don Juan de Aragón, señor de Ayora desde 1429, había 

cedido este señorío a don Diego Gómez de Sandoval, Conde de Castro y Denia, 
descendiente del cual sería siglo y medio más tarde don Francisco de Sandoval y 
Rojas, Duque de Lerma y valido de Felipe III. El Conde de Castro había sido deste-

rrado de Castilla por haber colaborado con los infantes de Aragón en su lucha 
contra Castilla, y fue bien acogido por Alfonso V en su corte. Don Diego se casó dos 
veces, la primera con doña Beatriz de Avellaneda y, al morir ésta en 1438, con doña 
Isabel Ladrón, hija de los Vizcondes de Vilanova, señores de Chelva. Don Diego 
hizo entrega a doña Isabel, su esposa, del castillo y villa de Ayora como garantía de 
los 20.000 florines de la dote que ésta aportaba al matrimonio. Posteriormente la 
nombró usufructuaria del señorío y de su condado de Castro y Denia, a condición 
de que no volviera a casarse. En 1455 falleció el Conde y un año después doña 
Isabel nombró heredero a su hermano Baltasar Ladrón.
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señorío. Finalmente, en 1490 los curadores del hijo de Baltasar La-

drón, Ramón50, vendieron el Señorío a don Pedro González de Men-

doza, el famoso Cardenal Mendoza, quien lo compró para su hijo 

don Rodrigo Díaz de Vivar y Mendoza, primer Marqués de Zenete51
. 

Antes de comprar el castillo y la Villa de Ayora, el Cardenal Men-

doza envió a su gobernador y procurador García de Bustamante, 

para que efectuase sobre el terreno una valoración de su riqueza. El 

reconocimiento, enviado al Cardenal ese mismo año, recogía la si-

guiente descripción de la villa y su fortaleza a finales del siglo XVI:

«Consta que esta villa tenía trescientos vecinos y que estaba cercada de 

tapias de argamasa, hechas sobre piedra viva. Que tenía en contorno 

doce torres, y un castillo, que la guarecía, dos Arrabales, y el uno espe-

cialmente de buenas casas, y una gran Plaza, en el qual eran las dos 

Puertas, que entraban a la villa, de tres que esta tenía, y la otra en el 

otro Arrabal, y como en medio tenia la villa una mediana caba:

Que el castillo estava fundado encima de la villa sobre una peña agria, 

y hacia la parte de ella avia tres torres buenas, y el Adarve mui alto, 

todo de Argamasa, y entre estas dos torres una sala de más de doscien-

tos pies de longitud, con sus quatro rejas. 

Que esta sala tenia una gran quadra con su retrete de treinta pies de 

ancho, y otra sala à la parte de afuera de cien pies de largo y veinticin-

co de ancho, con su quadra, retrete, y chimenea al fin:

Que tenía otra torre a la parte de afuera sobre unos Peñascos con mui 

grande aposentamiento, y una cisterna de Agua, y una camara, en que 

avia quarenta pares de corazas, diez y seis ballestas fuertes de palo, y 

50 Para un conocimiento más completo sobre cómo se desarrolló el traspaso 
de la mitad del Señorío de Ayora perteneciente a Baltasar Ladrón (hermano de 
Isabel Ladrón) y de la otra mitad perteneciente a Diego de Sandoval (hijastro de 
Isabel), al primer marqués de Zenete, Rodrigo de Mendoza, ver: POVEDA MORA, José 

Vicente: Historia del Valle de Ayora…, Op. Cit.,Tomo I, pp. 184-185.
51 Consentimiento que prestó Diego de Sandoval, hijo del Conde de Castro, a la 

inversión de los maravedíes que recibió del Cardenal Pedro González de Mendoza y de 
su hijo Rodrigo por la venta en su favor de Ayora (Valencia), 1490, AHN, Nobleza, 

Osuna, C. 1933, D. 3. (Citado en: FERRER DEL RÍO, Estefanía, «Rodrigo de Mendoza, 
I Marqués del Cenete y I Conde del Cid: paralelismos entre su biografía y su pre-

tendida genealogía», Espacio, Tiempo y Forma, Serie III, Historia Medieval, n.º 31 

(2018), pp. 251-270, nota 26, p. 257).
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acero, con todos instrumentos para para armarlas y tirarlas. Quatro 

lombardas, con otros tres pequeños; muchas lanzas, y dardos, y otras 

armas defensivas, propias de la casa fuerte.

Que tenia otras grandes viviendas, y muchos establos para el servicio 

de la casa, y como casi toda la muela de la Mota con su grande Adarbe 

alrededor tan alto y agrio, que apenas podía subir un hombre a él, sin 

algún instrumento.

Que su huerta es de lo mejor del reino de Valencia en frutos de todo 

género y bondad y hasta veinte mil fanegas de pan, su bodega de cien 

mil cántaros de vino…»52
.

La vida de Miguel Alfonso transcurrió durante los intensos acon-

tecimientos históricos acaecidos entre finales del siglo XV y comien-

zos del XVI. En 1492, el año de la toma de Granada y del Descubri-

miento de América, era elegido Papa Alejandro VI y se dictaba el 

edicto de expulsión de los judíos. En 1496 se casaba la princesa 

Juana con Felipe el Hermoso y moría en Arévalo Isabel, la madre de 

Isabel la Católica. En 1500 nacía en Gante Carlos V y tres años más 

tarde, en Alcalá, su hermano Fernando. En 1504 fallecía Isabel la 

Católica en Medina del Campo y un año después, su viudo Fernan-

do el Católico, de 53 años, se casaba por poderes con Germana de 

Foix, sobrina del rey de Francia Luis XII, de 18 años. En 1506, Jua-

na y su esposo Felipe regresaban a España y a los pocos meses mo-

ría Felipe. Juana, presa de la locura, acabaría siendo recluida en el 

palacio prisión de Tordesillas (hoy desaparecido), en el que perma-

necería 46 años, hasta su muerte en 1555.

Bernardo Alfonso Mayor es el siguiente miembro de los Alonso 

de la familia. Aunque no tenemos muchos datos sobre él, sabemos 

que era hijo de Miguel Alfonso y que en 1516, año del fallecimiento 

de Fernando el Católico, contrajo matrimonio con Juana Bonete, 

hija de Luis Bonete y Catalina de la Pola, como consta por las Car-

tas Nupciales recibidas el 11 de febrero de ese año por el notario de 

52 AHN, Nobleza, Osuna. Leg. 3329/I-28 y 2-26 (publicado en: POVEDA MORA, 

José Vicente: Historia del Valle de Ayora…, Op. Cit.,Tomo I, Documento núm. 11, p. 

331).
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Ayora Juan Ortín53. Ocho años antes, en 1508, se empezaba a edifi-

car la nueva Iglesia Parroquial de Ayora y nacía en Jadraque la hija 

de don Rodrigo Díaz de Vivar y Mendoza, doña Mencía, futura II 

Marquesa de Zenete. 

Bernardo Alfonso vivía, por consiguiente, cuando se convirtió en 

Señor de Ayora el primer Marqués de Zenete, don Rodrigo, hijo del 

Cardenal don Pedro González de Mendoza. De hecho sabemos que 

en 1522 Bernardo participó junto a don Rodrigo en la lucha contra 

los agermanados de Xátiva, y que en dicha jornada murió además 

un hermano de Bernardo, llamado Miguel Alfonso54. Como se ha 

visto anteriormente, el Cardenal Mendoza había comprado en el 

año 1490 para su hijo el castillo y la villa de Ayora aunque la toma 

de posesión tuvo lugar dos años después, el 30 de diciembre del 

1492, asistiendo como represente de don Rodrigo el procurador 

García de Bustamante, el mismo que había emitido dos años antes 

el informe favorable para su compra.

Nacido hacia 1468, el primogénito del Cardenal Mendoza, Ro-

drigo de Mendoza, acumuló a lo largo de su vida numerosos títulos 

y propiedades, legados en gran parte por su padre55 pero también a 

través de los dos matrimonios que contrajo, con Leonor de la Cerda 

y Aragón en 1493, y con María de Fonseca y Toledo en 150256. El 3 

de marzo de 1491 el Cardenal Mendoza había entregado también a 

Rodrigo las siete villas del marquesado del Zenete: Aldeire, Calaho-

53 Archivo familiar de los Alonso.
54 Archivo familiar de los Alonso.
55 Como señala Estefanía Ferrer del Río al hablar de Rodrigo de Mendoza, «en 

pocos años pasó de ser el hijo ilegítimo de un cardenal, a ser un marqués. Su ma-

yorazgo fue constituido en Úbeda en el año 1489 con numerosas posesiones que su 
padre poseía en el Reino de Castilla, a las que pronto se añadieron las numerosas 
tierras que el propio Cardenal compró en el Reino de Valencia, como las baronías 
de Alcócer, Alberique y Alasquer, que le fueron donadas a su hijo en 1490» (FERRER 

DEL RÍO, Estefanía: «Successio ab intestato: a propósito de la muerte de Rodrigo de 
Mendoza, I marqués del Cenete», Revista de Historia Moderna. Anales de la Univer-

sidad de Alicante, n.º 35 (2017), pp. 467-496, p. 470), el mismo año en que compró 
también el castillo de Ayora.

56 CATALINA GARCÍA, Juan: «El segundo matrimonio del primer Marqués del Ce-

nete», en Valera, Juan (ed.): Homenaje a Menéndez Pelayo en el año vigésimo de su 
profesorado, Madrid, 1899, pp. 665-681.
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rra, Ferreira, Dólar, Jerez del Marquesado, Lanteira y Alquife, junto 

a otros bienes que llegó a poseer en los términos de las ciudades de 

Guadix y Granada57. Rodrigo de Mendoza se convertía así en el pri-

mer Marqués de Zenete58
. 

De carácter sumamente inquieto, su vida transcurrió entre con-

tinuos viajes por sus numerosas tierras en Castilla, Andalucía y Va-

lencia, a los que se añadieron varias estancias en Italia donde per-

maneció entre 1499 y 150059, y entre 1504 y 1506. Tras su regreso a 

la Península y una breve estancia en sus tierras castellanas, el Mar-

qués se trasladó a sus posesiones valencianas, encontrándose hacia 

1512 y 1514 en su castillo de Ayora60. Poco después, en 1520, se es-

tableció definitivamente con su segunda mujer María de Fonseca y 

sus tres hijas: Mencía, Catalina y María, en Valencia capital, fijando 

su residencia en unas dependencias del palacio arzobispal, donde 

permanecería ya hasta su muerte en 1523, y donde falleció también 

un poco antes, en 1521, su mujer. 

Rodrigo de Mendoza participó en las guerras de Granada, en las 

campañas de Italia, y en las Germanías de Valencia, rebelión para-

lela en el tiempo a la de las Comunidades de Castilla, que se desa-

rrolló desde 1520 hasta el año 1523. Y es precisamente en estas úl-

timas donde tenemos que situar al mencionado miembro de la fa-

milia Alonso de Ayora, Bernardo Alfonso Mayor. En 1520 el hermano 

de Rodrigo, Diego Hurtado de Mendoza había sido nombrado Vi-

rrey de Valencia, por lo que se vio obligado a intervenir para poner 

fin a la rebelión. El Marqués de Zenete, domiciliado como se ha 

57 FERRER DEL RÍO, Estefanía: «Rodrigo de Mendoza, I Marqués del Cenete…, 
op. Cit., p. 257.

58 Para un conocimiento del Marquesado de Zenete, vid.; GÓMEZ LORENTE, Ma-

nuel: El marquesado del Cenete (1490-1523), Granada, 1990.
59 FALOMIR FAUS, Miguel y MARÍAS, Fernando: «El primer viaje a Italia del Mar-

qués de Zenete», Anuario del departamento de Historia y Teoria del Arte, n.º 6 (1994), 

pp. 101-108.
60 Sobre esta cuestión, ver: GÓMEZ-FERRER, Mercedes: «El Marqués del Zenete 

y sus posesiones valencianas. Mentalidad arquitectónica y artística de un noble del 
Renacimiento», Anuario del Departamento de Historia y Teoria del Arte, n.º 22 (2010), 

pp. 27-46, p. 28. Estefanía Ferrer del Río afirma también que el Marqués de Zenete 
debió residir en sus posesiones de Ayora entre 1512 y 1514 (FERRER DEL RÍO, 
Estefanía, «Rodrigo de Mendoza, I Marqués del Cenete…, op. Cit., p. 259).
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visto desde 1520 en la capital, participó también en el conflicto a las 

órdenes de su hermano, y ayudado sin duda por algunos de sus 

hombres, entre los que se encontrarían probablemente Bernardo Al-

fonso y su hermano Miguel, a quienes pudo conocer durante su es-

tancia en Ayora entre 1512 y 1514. Durante su participación en la 

revuelta, el Marqués incluso estuvo un tiempo preso en el castillo de 

Xátiva en el año 152261, donde coincidió con su futuro yerno el Du-

que de Calabria, y también ayudó en la captura del cabecilla ager-

manado Vicente Perís para su posterior ejecución62
.

Como dijimos anteriormente, Bernardo Alfonso participó en 

1522 junto a don Rodrigo en la lucha contra los agermanados de 

Xátiva, muriendo además su hermano Miguel en dicha jornada63. Al 

año siguiente, en 1523, fallecía el Marqués don Rodrigo de Mendo-

za, sucediéndole en el Señorío de Ayora y como nueva Marquesa de 

Zenete, su hija doña Mencía, a quien Carlos V casaría un año más 

tarde con Enrique de Nassau, Señor de Breda. Mencía quedaría viu-

da en 1538, y volvería a casarse con el Duque de Calabria, viudo de 

Germana de Foix, muerta en Liria a los 49 años.

Bernardo Alfonso Mayor hizo testamento recibido por el notario 

Juan Rovira, el 11 de septiembre de 155864, el mismo año en que 

moría Carlos V en Yuste de paludismo. Tres años antes, en 1555, 

había muerto su madre Juana la Loca, y Carlos se había retirado a 

dicho monasterio tras abdicar en su hijo Felipe II. En 1554, había 

muerto también la Marquesa de Zenete, doña Mencía, viuda ya del 

61 «En una nota del archivo municipal de Játiva leo que en 1547 se escaparon 
del castillo, con el subalcaide, los presos don Francisco Juan Martí y don Diego 
Ladrón. Anteriormente había estado preso, también por los agermanados, el Mar-
qués de Cenete, hermano del Virrey de Valencia… El Virrey se revolvía furioso al 
no poder libertar a su hermano, que llevaba ya medio mes de cautiverio. Al fin 
consiguió Valencia, de Játiva, que Peris le libertase, a cambio del perdón; y el Mar-
qués requirió sus armas y se fue a la Albaida con guardia de agermanados. Contri-
buyó en gran manera a conseguir la libertad del de Cenete el Duque de Calabria 
con sus cartas y mediaciones…» (SARTHOU CARRERES, Carlos: «Los egregios prisio-

neros del castillo de Játiva», Boletín de la Real Academia de la Historia, Tomo 88 

(1926), pp. 216-240, pp. 219 y 236).
62 DURAN, Eulàlia (ed.): Cròniques de les Germanies, València, 1984, pp. 14-16. 

FERRER DEL RÍO, Estefanía: Rodrigo de Mendoza… Op. Cit., p. 260.
63 Archivo familiar de los Alonso.
64 Archivo familiar de los Alonso.
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Duque de Calabria. Al morir ésta sin hijos, el Señorío de Ayora pasó 

a su hermana doña María de Mendoza, madre de Iñigo de Mendoza, 

Duque del Infantado. Desde ese momento y hasta la supresión de 

los señoríos en el siglo XIX, el Señorío de Ayora pertenecería a los 

Duques del Infantado. Así pues, Bernardo Alonso Mayor conoció los 

reinados de Juana la Loca, Carlos V y Felipe II y a tres Señores de 

Ayora: Don Rodrigo de Mendoza y sus hijas Mencía y María. El tes-

tamento de Bernardo el Mayor sería publicado años más tarde por 

Bartolomé Juan Rovira, notario, el 10 de septiembre de 1627.

De Bernardo Alfonso Mayor conocemos también la existencia de 

cinco hijos65: el primogénito, Bernardo Alonso Menor, Mosén Pedro 

Alonso, Beneficiado y Vicario de la parroquia de Ayora, Francisco 

Alonso, Úrsula Bonete y Luis Bonete. Sabemos que Úrsula Bonete 
se casó con Andrés Martínez y tuvo un hijo, Andrés Martínez. En 

cuanto a Luis Bonete, casó con Caterina Teruel y tuvo un hijo, Luis 

Bonete, que casó con Caterina Tello, y una nieta, Juana Bonete, ca-

sada con Antón Martínez, familiar del Santo Oficio o Inquisidor.

Bernardo Alfonso Mayor

Juana bonete de la Pola

Bernardo  

Alfonso Menor

Carolina Ortín 
de Cardona

Luis 

Bonete

Caterina 

Teruel

Luis 

Bonete

Caterina 

Tello

Francisco

Polonia 

Royo

Úrsula

Berenguer

Juana Bonete

Antón Martínez

(Fam. Sto. Oficio)

Úrsula 
Bonete

Andrés 

Martínez

Francisco 

Alonso

Andrés 

Martínez

Mosén Pedro 

Alonso

Juana

Árbol genealógico de Bernardo Alfonso Mayor y Juana Bonete de la Pola

65 Archivo familiar de los Alonso.
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Con Bernardo Alonso Menor empiezan los Alonso realmente im-

portantes, y de los que poseemos más documentación en nuestro 

archivo familiar. Bernardo fue además el primer Alonso que escri-

bió su apellido sin la F (Alonso, no Alfonso). Hijo de Bernardo Al-

fonso Mayor y Juana Bonete de la Pola, en 1552, dos años antes de 

morir la Marquesa de Zenete Doña Mencía, y de sucederla como 

Señora de Ayora su hermana Doña María de Mendoza, Bernardo 

contrajo matrimonio con Catalina Ortín de Cardona, según las Car-

tas nupciales y Donaciones recibidas por el notario Juan Rovira el 4 

de agosto de dicho año. Catalina era hija de Juan Ortín, notario, 

hijo espurio de Don Antonio de Cardona y Violante del Castellar, 

criado por el Bachiller Ortín y su esposa Úrsula Ortín.
Bernardo Alonso Menor y Catalina Ortín tuvieron tres hijos66

: 

Juana Alonso, la mayor, que nació en 1553, al año de casarse sus 

padres, y que ya no vivía en 1576 cuando testó su madre; la segun-

da, Úrsula Alonso, que casó con Berenguer Pastor en 1581 y era ya 
viuda en 1602, y Francisco Alonso, Caballero, que nació en 1564 y 

se casó con Apolonia Royo en 1588, el año del desastre de la Arma-

da Invencible.

La mujer de Bernardo Alonso, Catalina, era hija, como se ha se-

ñalado antes, de Juan Ortín de Cardona, hijo espurio de Don Anto-

nio de Cardona y Violante del Castellar, criado por el Bachiller Ortín, 

y su mujer Úrsula Ortín. Catalina tuvo seis hermanos: El Magnífico 
Miguel Ortín, Mercader, que testó en 1581, Juan Bautista Ortín de 

Cardona, notario; Úrsula Ortín, casada con Rafael Font Mercader; 
Juana Ortín, casada con Benito Martínez; Violante Ortín, casada con 

Miguel Bolinches; e Isabel Ortín, casada con Marcos de la Cámara.

En 1581 —año en el que testó el Magnífico Miguel Ortín—, se 

casó también Úrsula, la hija de Bernardo y Catalina, con Berenguer 
Pérez Pastor, Mayorazgo e hijo de uno de los hombres más ricos de 

Ayora, quien costeó la edificación del Convento de la Encarnación, 

luego llamado de Santo Domingo, dotándolo además de una renta 

para la subsistencia de sus religiosos. En su testamento Miguel Or-

tín legaba un trozo de tierra rodeado de moreras a sus sobrinos 

Úrsula y Francisco, los hijos de Bernardo. 

66 Archivo familiar de los Alonso.



M.ª DEL MAR ROYO MARTÍNEZ Y M.ª PILAR MARTÍNEZ CAVIRÓ

42

HIDALGUÍA. Año LXVI 2019. Núm. 380. Págs. 15-42

También poseemos el testamento de Bernardo Alonso el Menor, 

el cual fue recibido por Juan Rovira, notario, el 15 de abril del año 

156667. En él Bernardo pedía ser enterrado en la Capilla de San Mi-

guel de la Iglesia Parroquial de Ayora, pero en la vieja, la de los Al-

tos, dado que en esa fecha la Parroquia nueva aún no estaba termi-

nada. Además hizo donaciones al Hospital y a las ermitas de la Vir-

gen del Rosario y San Benito, así como al Convento de la Encarnación 

de Ayora. En el testamento dejaba todos sus bienes tanto muebles 

como inmuebles a sus hijos, nombrando marmesores a su hermano 

Luis Bonete y a su cuñado Juan Bautista Ortín, hermano de su es-

posa Catalina. Como sus hijos eran aún pequeños, dejó a su viuda 

Catalina la tutela, cura, gestión y administración de los mismos. De 

ella conservamos asimismo su testamento en nuestro archivo fami-

liar, fechado el 14 de septiembre de 1576.

Bernardo Alonso Menor vivió por lo tanto en tiempos de Carlos 

V y Felipe II. Conoció como Señores de Ayora a Mencía de Mendo-

za, II Marquesa de Zenete, y a María, hermana de Mencía y su ma-

rido Diego Hurtado de Mendoza, hijo del IV Duque del Infantado. 

El siguiente miembro de los Alonsos de Ayora fue Francisco Alonso 

Ortín. Este nuevo personaje y su hijo Marcos Alonso Royo fueron 

sin lugar a dudas los Alonso más importantes de los siglos XVI y XVII. 

En nuestro archivo familiar poseemos documentación tan intere-

sante y rica sobre ellos, que sus biografías merecen alguna publica-

ción aparte.

67 Archivo familiar de los Alonso.


